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文化速览

春节前，社区迎新春送春联，不少学员把自己用心
写下的新春祝福送给邻居、好友。春节和元宵节，居民
们还在社区活动中心的大院里办起了文艺晚会。

居民们看到大家都这么用心，就主动提出“约法三
章”：不耽误社区工作人员下班；不在室内随地吐痰、扔
垃圾；活动后自行打扫，不让社区工作人员操心……

“都是举手之劳，大家都上心，这个社区不就更好
了？”80多岁的孙俊杰说。

临近牡丹文化节，不少学员都在画牡丹，准备办一

次画展，五一志愿者社区书画院计划再请几位老师专
教牡丹画。社区还请来了广场舞老师，几十名学员正
在紧张排练，计划在今年牡丹文化节期间举办一次更
热闹的广场舞比赛。

令人意想不到的是，就连社区活动中心的屋顶，也
建成了近200平方米的木质花坛和花架，准备栽种花卉
和绿植。李存笑着说：“等到夏天，整个房顶都是绿色植
被，这就成了咱社区里的‘空中花园’，美着嘞！”

本报见习记者 李梦龙 文/图

在经典歌剧《白毛女》延安首演70周年之际，文化部
组织开展了歌剧《白毛女》复排巡演，并将其以3D舞台艺
术片的形式放上大银幕。该片将于今日上映。

此次重排，剧组对剧本进行了10余次修改，既保
证剧情的完整又使其长度更符合电影的特质。比如对

“赵大叔讲红军”“穆仁智强抢喜儿”等几场戏进行再创
作，把以前大段的对白和台词改成了唱段，增强了歌剧
的感染力；“喜儿和大春在山洞相逢”那场戏，恢复了两
人的二重唱，声情并茂，引人泪下。 （据新华社）

经典歌剧《白毛女》
将登陆3D大银幕

在许多人的观念里，动画片是
孩子们的专利。正在热映的《疯狂
动物城》却是一部适合所有年龄段
观众观看的影片，它曲折跌宕的剧
情、内涵丰富的隐喻甚至更受成年
观众的欢迎，有的影院甚至出现了
成年观众比孩子多的现象。

●披童话外衣讲深刻哲理

《疯狂动物城》很可能超越《功
夫熊猫 3》成为大陆票房最高的动
画电影。这两部动画片的共同点在
于它不像标准意义上为儿童制作的
动画片，这种去低幼化的策略取得
了出人意料的成功。

这部电影很奇怪，它虽然披着
童话的外衣，却不知不觉地讲述着
颇为深刻的人生哲理。比如，人是
否应该坚持梦想？是否坚持梦想就
一定能够成功？电影中清一色的各
种动物，实际上是成人社会中各色
人等的化身。主角兔子朱迪是一名
对未来充满憧憬的乡下姑娘，她违
背了父母安于现状的意愿，怀揣着
保护世界安宁、主持正义的梦想进
入繁华大都市。但是，初入职场的
小兔便尝尽各种职场潜规则，随后
她发现了这个世界并非如表面那样
充满了阳光和友善，人与人之间、种
族与种族之间，存在着很多难以逾
越的鸿沟。影片探讨的深度和广
度，并不是一部动画片所能承载
的。在类型上，电影也进行了杂糅
处理，有黑色犯罪类型、社会问题类
型、英雄类型，因为巧妙的隐喻和天
衣无缝的剧情设计，其观赏性甚至
超过了很多同类型的电影。

●国产动画电影需改
变低幼化创作理念

事实上，中国近些年出现的动
画电影，都是非常尴尬的类型。一

方面，在观众结构上，它高度依赖电
视培养出来的低幼电影观众，比如

《喜羊羊与灰太狼》系列、《熊出没》系
列，“一拖二”的观众构成非常单一；
另一方面，在电影水准上，剧情过于
低幼，说教味过重，制作不够精良，让
父母观众沦为影院里简单的陪伴。

《大圣归来》的出现让人感到惊
喜，原因就在于它打破了这两种刻
板印象。比如，在受众上并不是主
打低幼群体，而是已经开始经历人
生叛逆期的青少年群体，孙悟空的
形象是最接近于现代青少年的形象
设定，无论是外形还是性格。《大圣
归来》的成功有很多原因，但是这种
能照顾成人观众、挖掘角色本身的
深度、探求更深刻价值的创作态度
是很重要的原因。

在如今的产业环境下，国产动
画电影要想在市场上有更大作为，
首先要去低幼化，因为市场已经证
明，只有顾及更多观众的口味才能取
得更大的成绩。当然，如何巧妙地进
行改编、转化，是一个问题。比如经
典的《狮子王》，它的故事原型是莎士
比亚的《哈姆雷特》，原文本并不适合
儿童阅读，但是当人物变成开口说话
的动物后，不仅俘获了全世界小朋友
的眼睛，甚至让那些不喜欢原文本的

成年人也爱不释手。

●避免成人儿童两头不靠

客观地说，国产动画电影也有
一些去低幼化的尝试，比如在业内
备受好评的《魁拔》系列，无论是宏
大的世界观、复杂的人物关系，还是
非线性叙事，都超出了一般的国产
动画水准。但是，这样的影片有着
很大的危险性，它其实在市场上两
不靠：去低幼化拒绝了儿童观众，而
过于偏日系的画风又少了传统文化
的神韵，成年观众也难以找到情感
共鸣，于是容易成为小众动画，实际
上是在商业化与艺术性上的失衡。

在儿童电影日渐衰落的国产电
影市场，动画电影对于儿童观众来
说，其重要性不言而喻。国产动画
电影的技术在不断进步，市场上资
本热度不减，现在缺乏的是如何在
理念上进行更新换代，如何通过儿
童喜爱的视觉形象对成人寓言进行
转化：既不失动画电影本身的幽默
轻松，又能使电影展现出来的思想
层次照顾到成人观众的接受度，实
现观众群体的最大化，这或许是今
后国产动画电影需要努力的一个方
向。 （据《北京日报》）

瀍河回族区五股路办事处五一社区：

居民文化活动有了“课程表”
“周一：社区党

员干部理论学习；周
二：绘画授课；周三：
书法授课；周四：歌
唱练习；周五：舞蹈
练习……”在我市瀍
河回族区五股路办
事处五一社区文化
活动中心，记者见
到了这样一张“课
程表”。满满当当
的“课程”是怎么来
的？小小的社区文
化活动中心，怎么
像办起了“学校”？

葛大爷今年81岁，昨日下午2点半，他准时到社
区文化活动中心的五一志愿者社区书画院，与几位邻
居一起练习书法。

“这地方宽敞明亮，只要家里没事，我一天都待在
这儿！”葛大爷说，退休后，他的业余爱好就是练健身气
功和书法，以前社区里没有合适的场地，他只能“憋屈”
在家。不止葛大爷，社区里不少老人都有这样的苦闷。

五一社区共有居民6869户，总人口1.86万，由于
多种因素，一直没有一个成规模的社区文化活动中心。

2015年8月，社区群众的心结终于被解开了。经
过社区干部近一年的奔走协调，终于，一家企业愿意把
一处废弃大院给社区当场地。在瀍河回族区政府的大
力支持下，投资近300万元的五一社区文化活动中心
建成了。

该区社区建设指导委员会办公室主任符展介绍，
新建成的活动中心主体建筑3层，建筑面积1020平方
米，包含社区便民服务中心、多功能活动室、图书室、社
区书画院、音乐教室、公共文化资源电脑室、心理咨询
室、警务室、餐厅厨房、日间照料中心等。

活动中心刚建成时，不少群众还是搬着板凳坐在
路边，不敢进来。五股路办事处党支部副书记李存和
五一社区党支部书记庞辉等招呼大家：都来社区坐坐
吧，这就是给咱们居民开的！

一时间，社区文化活动中心真正成了居民眼中的
“中心”。

新的活动中心建成后，从事社区工作20年的“老
书记”李存带头当起了“学生”，多次外出学习，回来对
照研究。没多久，不少社区群众都收到了志愿者招募

“广告”：凡是有文艺特长的，都来活动中心当老师吧！
社区居民翟印月退休在家，夫妻俩都热爱书法、绘画，

两人都报名当了志愿者；70多岁的王尚杰老人酷爱牡丹
画，他也报名参加；就连81岁的葛大爷也报名成了志愿
者，“练了20多年的健身气功，教教大家还是可以的”。

谁也没想到，志愿者“广告”会如此受关注。去年
年底，有60多人报名当志愿者，还成立了五一志愿者
社区书画院，成为我市为数不多的社区书画院。翟印
月绘画功底好，被推选为书画院院长，教大家绘画课。
起初，翟印月每周只教一上午，没想到学员们越来越
多，她就把课程逐渐扩充到一整天。其他老师也遇到
了这种情况，大家一琢磨，约好各自的时间，干脆排出
了“课程表”！

荒弃院落变身社区“活动中心” 社区文化活动有了“课程表”

社区群众自发“约法三章”

成人化动画片
为何大受欢迎
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居民们在社区多功能活动室练习书法 社区活动展示墙

社区书画院课堂

昨日，由海外华人在美国建立的东湾牡丹诗社成员应
邀来洛，与我市作家协会相关人士一起赏牡丹、品诗词。

“在洛阳看牡丹，感觉更亲切，这里的花开得也更鲜
艳。”昨日下午，在中国国花园，东湾牡丹诗社会长林中明
不停地拍照。他说，该诗社已有15年历史，现有100多
名会员，多为来自美国、加拿大、中国的高学历知识分子。

“全球华人是一家，对于洛阳来说，这些海外牡丹
诗社的华人更是洛阳诗词爱好者的亲密朋友。”市作家
协会会长赵克红说，东湾牡丹诗社的成员此次来洛为
我们带来多本原创诗集、散文集，为增强国内外诗词爱
好者之间的交流起到了很好的推动作用。

近期，由市园林局和洛阳日报报业集团联合指导，
中国国花园与市作家协会共同主办的2016中国国花
园“花香墨韵”牡丹诗词大赛正在火热进行，已吸引来
自全国多地的诗词爱好者参与创作牡丹诗词作品。赵
克红认为，此次市作家协会邀请东湾牡丹诗社成员到
洛阳赏牡丹、品诗词，一方面通过以诗会友的方式，加
深洛阳与海外诗词爱好者的友情；另一方面，也进一步
扩大此次“花香墨韵”诗词大赛的影响力，吸引更多国
际上的牡丹诗词爱好者前来参赛。 （墨香）

美国东湾牡丹诗社组团来洛采风

“花香墨韵”引客来

东湾牡丹诗社成员在中国国花园赏花 王祺 摄


